



La ciencia puesta
al servicio
DE LOS HUMILDES
DEVUELVE LA SONRISA
a niños y niñas
venezolanas



JULIO 2023



La ciencia puesta
al servicio
DE LOS HUMILDES
DEVUELVE LA SONRISA
a niños y niñas
venezolanas

Nicolás Maduro Moros

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

Freddy Nájuez

Vicepresidente Sectorial para la Comunicación,
Cultura y Turismo

Gustavo Augusto Cedeño Aguilera

Director General de la Oficina de Prensa Presidencial

Coordinación Editorial

Bianca Borrero

Investigación y Redacción

Yndira López

Diseño Gráfico, Diagramación y Portada

Carlos Rodríguez

La ciencia puesta al servicio de los humildes devuelve la sonrisa a niños y niñas venezolanas

Las lágrimas que expresan alegría y esperanza van corriendo por las mejillas de mamá y papá, en pocas horas verán una sonrisa en el rostro niño de sus hijos que serán intervenidos para corregir las afectaciones de labio leporino y paladar hendido lo que afecta severamente su salud. Los espera el pasillo del área quirúrgica del Hospital Dr. Domingo Luciani, que está colmado de sentimientos de humanidad que apuestan a la



vida digna del futuro de la Patria. El trabajo de recuperación de la obra lo comenzó a ejecutar el Gobierno Bolivariano en articulación con la gobernación del estado Portuguesa, la alcaldía de Turén y Puentes Cagua, en marzo de este año, cuando las bases de la estructura cedieron debido a que tres vehículos de carga intentaron pasar de manera simultánea, originando que la estructura cediera y se desplomara.

Luces, colores, juegos, abrazos, pedagogía, tecnología, innovación y el amor del personal de salud se conjugan para recibirlos y transformar su realidad. Allí nadie se rinde, la ciencia esta puesta al servicio de los humildes que va borrando las exclusiones sociales y afectaciones psicológicas que producían dolor familiar. Con cada operación se cumple la máxima de ir más allá de lo posible.



Cada operación, de las 500 planificadas en todo el país en diversas especialidades, en el contexto del Plan Quirúrgico Nacional ordenado por el presidente de la República Nicolás Maduro, es una batalla ganada a la resignación que culturalmente tomaba las conciencias de las familias humildes que no contaban con los recursos para pagar un costo elevado en el sector privado. Hoy el Sistema Público Nacional de Salud sana las heridas sociales.



El labio leporino y el paladar hendido aparecen sin importar sexo u origen y es catalogado por la ciencia como un defecto de nacimiento que se produce cuando el labio o la boca del bebé no se forman adecuadamente durante el embarazo, específicamente entre las semanas 4 y 7. Se produce cuando el tejido que forma los labios no se une completamente antes del nacimiento ocasionando una abertura en el labio superior. Esta última puede ser una hendidura pequeña o una hendidura grande que atraviesa el labio y llega hasta la nariz.

Mientras tanto, el paladar se forma entre las semanas 6 y 9 del embarazo. El paladar hendido se produce cuando el tejido que forma el paladar no se une completamente durante el embarazo. En algunos bebés, tanto la parte de adelante como la parte de atrás del paladar quedan abiertas.

Sobre estos padecimientos nos cuenta Génesis Franklin, de 27 años quien es madre de tres niños. Ellos residen en Los Magallanes de Catia, parroquia Sucre. Su última niña de un año, Adrianna, sufre el Síndrome de Goldenhar, que forma parte del espectro de anomalías del primer y segundo arco branquial y está asociada a afectaciones oculares, auriculares, mandibulares y vertebrales.



Sobre estos padecimientos nos cuenta Génesis Franklin, de 27 años quien es madre de tres niños. Ellos residen en Los Magallanes de Catia, parroquia Sucre. Su última niña de un año, Adrianna, sufre el Síndrome de Goldenhar, que forma parte del espectro de anomalías del primer y segundo arco branquial y está asociada a afectaciones oculares, auriculares, mandibulares y vertebrales.

La pequeña Adrianna juega a escribir en papel, mientras su madre la prepara para ir a quirófano donde será intervenida con una Cirugía Buc-Maxilofacial, por labio leporino. “Mi hija está siendo tratada aquí por su patología y con esta operación vamos avanzando hacia su recuperación porque se ve mermada su capacidad para ingerir alimentos y eso le ocasiona que siempre este baja de peso”, explica Génesis precisando que la próxima intervención será para corregir el paladar hendido.

“Sabemos que estas operaciones son costosas y nosotros no podemos pagarla, por eso estoy agradecida y sobre todo con el trato que le han dado a Adrianna desde que tiene 15 días de nacida. Yo le agradezco al presidente Nicolás Maduro, por este esfuerzo y sé que ella se va a ver bella y hermosa después de su operación”, manifiesta Génesis con alegría y optimismo.



Muy cerca de Génesis, esta con su pequeño de 2 años y ocho meses en brazos Romer Portal, vecino de Buena Vista en el estado Miranda. El padre fue informado por la Redes Sociales de este Plan Quirúrgico y abraza la esperanza de corregir un frenillo lingual que afecta el lenguaje de su hijo.

“Los médicos son atentos, serviciales, las instalaciones están en muy buen estado y el proceso es rápido y sencillo, se realiza una evaluación, luego vienen los exámenes se estudian los resultados y vamos a quirófano. Con el frenillo lingual a mi hijo se le dificulta la correcta pronunciación, por eso tenemos buenas expectativas con esta operación que es totalmente gratuita”, refiere Portal.

Al pasar el umbral de los quirófanos se aprecia el compromiso de quienes con sus manos y sabiduría son capaces de transformar la vida de los más pequeños de la casa. Médicos, enfermeras y todo el personal especializado ocupa cada uno de los quirófanos que cuenta con pantallas para monitorear las intervenciones.



Abordamos a Lisett Castillo, una madre de 23 años residente del poblado de San Casimiro en el estado Aragua. Nos cuenta que por estar en un campo se le ha hecho difícil la atención a su pequeño de nueve meses que nació con labio leporino y paladar hendido.

Tras la intervención y al recibir en brazos a su pequeño Yoneiker Villarroel, agradecida Lisett expresa:

“Mi hijo fue operado de labio leporino y me han ayudado mucho. Yo estuve en una fundación y me rechazaron, creo que Dios metió su mano y permitió que llegáramos aquí”.

Llena de esperanza en la ciencia Liseth precisa:

“Espero que cuando lo operen de paladar hendido, ya el niño no devuelva los alimentos y agradezco mucho porque al luchar todo es posible, por eso el presidente Maduro comprende nuestra necesidad y le doy muchas gracias por todo, nunca podemos perder la esperanza”.



Honrando el derecho de salud para todos

El Gobierno Bolivariano ha establecido intervenciones quirúrgicas en especialidades como cirugía buco-maxilofacial, labio leporino y paladar hendido, otorrinolaringología, cirugía pediátrica, ginecología infanto juvenil y la atención quirúrgica a niños y niñas autistas, contando con especialistas que apoyan en anestesiología y enfermería.

En el pasillo donde comienza la esperanza, los niños van a quirófano en un carrito de colores manejado por ellos mismos, desde allí la Dra. Maurilina Guzmán, Directora General del Hospital Dr. Domingo Luciani, refiere que

“la salud es un derecho constitucional y en este momento difícil de la historia, estamos al lado de las familias y estamos en pro de darle lo mejor a la Patria”.



“En esta área de preanestesia hemos diseñado actividades pedagógicas para que los niños puedan dibujar y no colocamos camillas, sino sillas, para darles una tranquilidad a nuestros pacientes. La Cateterización de vías se realiza en otro espacio para evitar que ellos se irriten o caigan en estrés”.

explica Guzmán quien agrega que el auditorio de este hospital Tipo IV, del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS), se presta para las actividades recreativas de los niños previo a cada intervención.

La dotación del área de cirugía suma 17 camas de hospitalización lo que ha permitido la operación de al menos 100 niños y niñas en lo que va de año. La tarea social emprendida se apunta a un gran censo nacional entre 2023 y 2024 sobre patologías de cirugía buco- maxilofacial, para acercarlos al Sistema Público Nacional de Salud.



Superando los estigmas sociales

Se estima que de cada 700 niños y niñas nacidas en todo el mundo, uno tenga labio paladar hendido, lo que hace más presente esta condición y con ello el esfuerzo de la ciencia y la medicina para superarlo, explica el jefe del servicio de cirugía buco maxilo-facial, del Hospital Dr. Domingo Luciani, Henrique Vélez.

Nos describe el especialista que los estigmas sociales van siendo superados y que en el pasado muchas familias no se atrevían a mostrar a sus hijos ante su entorno y que inclusive algunos niños con patologías de paladar hendido y labio leporino son rechazados dentro de los hogares.



De ello Vélez rescata

“Lo que no saben es que son padres elegidos, eso no es para todo el mundo, Dios los eligió por una razón, y nosotros apenas somos un vínculo para entender el amor verdadero que va más allá de la estética y que nosotros vamos a crear en ellos la posibilidad de que sean más aceptados”.

Con cada operación se mejoran los labios, nariz, respiración y deglución mejorando su sistema alimenticio, así como sus capacidades de comunicación a través de la cirugía de paladar va mejorando la fonética, lo que permite un mejor desenvolvimiento en la sociedad. Con una intervención de labios a los tres meses de edad y otra de paladar a los nueve meses se apuntan a mejoras de vida considerables.

“Antes de su primer año pretendemos que el niño pueda pronunciar sus primeras palabras estando plenamente operado”, mientras que el acompañamiento de cirugía buco maxilo-facial se realiza hasta los 21 años, incluyendo la atención odontológica y de terapia de lenguaje.

“Estamos muy complacidos porque se nos ha brindado la oportunidad de ayudar a familias venezolanas a las que vamos a devolverle la sonrisa y la alegría”, dice Veléz.

En el avance de la ciencia que se aplica en Venezuela, Vélez explica que las intervenciones se realizan con laser y se realiza una demostración quirúrgica que a través de lámparas cialíticas pueden transmitir en tiempo real lo que se realiza en el quirófano y auditorio donde se encuentran los postgrados para reflejar las más avanzadas técnicas.

Con la llegada de la Revolución Bolivariana, el Comandante Hugo Chávez, dispuso por mandato constitucional la salud con gratuidad, hoy es bandera del gobierno del presidente Nicolás Maduro y en esto el Sistema Publico Nacional de Salud abraza a los más necesitados quienes deberían pagar entre 3 mil y 5 mil dólares por una intervención de alto impacto como las que se practican en el Hospital Dr. Domingo Luciani.



Este centro de salud de referencia nacional cuenta con 27 postgrados y especializaciones que permiten dar respuesta oportuna a los pacientes. Además desarrollan actividades científicas, revistas médicas, jornadas académicas y cuentan con más de 400 residentes.

La esperanza es un destino que hoy transitan madres y padres que tienen su fe en la recuperación plena de sus hijos a través de la ciencia y la medicina y en este esfuerzo el Gobierno Bolivariano pone todo su empeño para que cada vez más niñas y niños afectados por labio leporino y paladar hendido recuperen las sonrisas que darán alegría a la Patria.



